

damals aufgerichtet hatte von der Architectur, darüber er mir die Gnade gethan hatte die Direction zu geben unter dem Herrn General Sur Intendant über seine Gebäude. Dessen alles ungeachtet nöthigten sie mich meine neue Gedancken über die Fortification schriftlich aufzusetzen / und also einzurichten / wie man ferner sehen wird in dem Verfolg dieses Werckleins / welchem ich den Namen gegeben Eine neue Manier von Festungs-Gebäuden. Ich fügte selbst die jenigen Figuren hinzu / so ich vor nöthig hielt dasselbe verständlich zu machen / und habe nichts anders mit eingemengt / als was allein zu meinem Vorhaben dienen konnte.

Dieses ward nun gleich sobalden ziemlich rüchtbar: Und wie es gemeiniglich mit allen neuen Erfindungen / die etwas Ungemeines in sich haben / zu ergehen pflegt / so fand auch diese stracks im Anfang ihre Weider. Einige sagten / ehe sie dieselbe recht eingenommen / sie wäre auf der Welt nichts nütze: Dieser Arten Vorschläge würden alle Tage auf die Bahn gebracht / und benebenst auch alle Tage verworffen. Andere sagten / der darzu gehörige Unkosten wäre so groß und unerschwinglich daß die Mittel eines ganzen Königreichs kaum zureichen würden / einen einigen Platz zu befestigen. Noch andere zehnten die Einschnitte einer jedern Flanke / und fragten / wo man Stücke genug finden würde / dergleichen Bestungen zu besetzen / weil man vor eine einzige nur mit zwölf Bollwerken / deren nicht weniger als ein paar tausend haben müste. Und diese guten Leute hatten nicht begriffen / daß durch die Einschnitte nicht überall eigne Stücke erfordert / sondern nur die Orter angewiesen würden / allwo man im Fall der Noth Stücke hinsetzen